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本报讯 王求基、记者肖芳菲报
道：元旦前夕，福建省十三届人大常委
会第七次会议高票通过《福建省拥军优
属条例》（以下简称《条例》）修正案。据
福建省军区政治工作局领导介绍，《条
例》修正案对着力提升军人荣誉感、完
善抚恤优待措施、扩展军人优待范围等
进行了明确规定，增强军人荣誉感有了
法治保障。

“我省历来重视拥军优属工作，拥
军优属的法治建设始终在创新探索。”
该省领导告诉记者，原《条例》是 2011
年3月颁布的，随着经济社会的发展和
军队改革的推进，原有的一些拥军优属
举措已跟不上时代要求，为最大限度满
足国防和军队建设需求，更好地服务改
革强军，该省人大经多次调研，多方征
求意见，形成了《条例》修正案。

围绕增强军人军属自豪感、荣誉感
和归属感，《条例》新增了具体举措，如：
为部分军人遗属、现役军人和退役军人
家庭悬挂光荣牌，并在春节、建军节等
重大节日组织走访慰问部队和军人家
庭；在新兵入伍、军人退役期间组织欢
送、欢迎仪式；祝贺慰问被授予荣誉称
号、立功或者被评为优秀士兵的军人家
庭等。烈士安葬地县级以上地方人民
政府应为牺牲的烈士举行安葬仪式，县
级人民政府应当设立烈士纪念碑(墙)，
刻上本地区烈士名单，永久纪念。

在现有法律、法规、政策允许范围
内提高对军人的抚恤优待是此次立法
的重点之一。《条例》规定，城镇和农村
的义务兵年度优待金均按照不低于户
籍所在地上年度城镇居民人均可支配
收入的50%发放，农村籍义务兵不得低
于户籍所在地上年度农民人均可支配
收入的 100%。在烈士抚恤待遇方面，
烈士遗属除依法享受国家规定的烈士
褒扬金外，还可以领取 20个月工资的
抚恤金。

《条例》紧盯解决官兵“后路后院后
代”问题，着力加大拥军优属力度。针
对军人配偶工作保障问题，《条例》要求
对转业干部随调配偶的安置与转业干
部安置同步进行，地方各级政府应当每
年安排部分公益性岗位用于招聘符合
条件的军人家属；在子女教育优待方
面，《条例》将优待范围扩展到学前教
育。同时，《条例》还针对保障退役军人
的安置待遇进行了明确规定。

一系列拥军优属的新举措，在八闽
大地引起较好反响。在建宁县，工作人
员走村入户，将一块块承载特殊荣耀的
光荣之家牌匾挂到军人家庭墙上；在海

军陆战某旅训练场上，特战训练如火如
荼，教导员高明告诉记者：“家属就业有
保障，小孩上学没顾虑，我们练兵备战
劲头更足了！”
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■本版责任编辑 赵 利 张 蕾
电子邮箱：jfjbzhaoli@sina.com

突然袭来的寒潮，让冰城哈尔滨又
添寒意。然而，住在黑龙江省哈尔滨市
木兰县吉兴乡红旗村的村民王忠一家，
却暖意融融。元旦前，他们喜迁新居，
住进宽敞明亮、温暖舒适的新房。面对
前来祝贺的邻里乡亲，王忠笑着说：“没
有共产党和解放军，就没有我今天的好
生活！”而乡亲们说：“是你养了个好儿
子，不仅给你们王家争光，还给咱红旗
村添彩！”

王忠的儿子名叫王鹍龙，2003年
入伍，现任某部四级军士长，曾连续 3
年出战国际军事比赛“苏沃洛夫突击”
项目，在2017年的比赛中，他以优异成
绩取得单车赛、团体赛第一名，荣立一
等功。2018年春节前，哈尔滨市常务
副市长康翰卿和哈尔滨警备区政委韩
玉平等军地领导来到王鹍龙家，送来一
等功立功喜报、“一等功臣之家”牌匾和
2万元奖金。

然而，当他们看到王鹍龙的父母居
住在四处漏风的房子里时，心情顿时沉
重起来。“王鹍龙为祖国赢得了荣誉，是
我们冰城人民的骄傲，一定要让他的家
人享受功臣之家的待遇！”送喜报现场，
哈尔滨市领导决定，为王鹍龙的父母建
新房。

说干就干。木兰县民政局出资
10万元，哈尔滨警备区出资 2万元，哈
尔滨市民政局出资 1万元，木兰县民

政局负责房屋建设的招标和质量监
督。5月破土动工，9月新房建成，10
月房屋装修，11月通风散味，12月举
家入住。

1月2日，记者走进功臣之家。蓝白
相间的铁栅栏环绕，3间崭新的砖瓦房
宽敞明亮。院内，彩色地砖整整齐齐，
银白色的塑钢窗和古铜色的防盗门闪
闪发亮。走进室内，全新的太阳能热水
器和卫生间让记者眼前一亮。王忠兴
奋地说：“在东北农村，冬天最怕上厕
所，现在好了，能用上室内厕所了！”

记者看了看墙上的温度计，显示为
18℃。“以前住老房子，冬天屋里就八九
摄氏度，现在自己家有了小锅炉，用上
了暖气，再也不怕挨冻了！”王忠边走边
介绍，笑容洋溢在脸上。

说话间，他从柜子里取出了两条
红色绸带。“这是哈尔滨市领导送喜报
时给我和老伴披上的‘一等功臣父亲’
和‘一等功臣母亲’绶带，我们一直当
宝贝一样珍藏着，党和政府对军人好，
对立功的军人更好。我常给儿子打电
话，让他在部队继续好好干，争取再立
新功！”

黑龙江省哈尔滨市

为一等功臣家庭建新居
■田志国 马凡君 本报记者 乔振友

本报讯 记者罗正然、通讯员葛国
梁报道：给立功官兵送喜报、组织“结对
子女”给现役军人家庭送温暖、组织军属
新春座谈会……新年度，浙江省衢州市
衢江区推进军人荣誉体系建设年度工作
规划出台。记者细阅这一份工作规划发
现，这个区推进荣誉体系建设的工作没
有淡季，从年头到年尾，月月都有具体工
作和活动。

一直以来，衢江区都有尊崇军人的
情感共识和支持国防的行动自觉，但他
们在实践中也明显察觉到，在尊崇内容
上不成体系，存在零敲碎打的问题；履行
职责上不够明确，存在靠请靠推的问题；
活动开展上难以固化，存在冷热不均的
问题，难以全面满足军人军属的期盼。

如何解决这些问题？党的十九大报
告提出“推进军人荣誉体系建设”后，他
们采取项目化设计、专班式推进方法，先
后发放 800余份调查问卷，把军人军属
关注最持续、期盼最热烈、需求最迫切的
事项理清楚；7次召开座谈会，决定用新
理念、新法规、新举措做政策保证；5次
召集相关部门集中修改文稿，于去年 6
月出台《衢江区推进军人荣誉体系建设
实施细则》（以下简称《细则》）。

《细则》涵盖新兵入伍如何组织欢
送、优抚政策如何落实督导、过年过节如
何走访慰问、立功受奖喜报如何送达、涉
军事件如何维权援助、士兵返乡如何欢
迎帮扶等20条刚性措施，构建起区域内
尊崇军人的完备制度体系，明确了各级

领导干部在推进军人荣誉体系建设中的
角色和职责。

比如第一条“组织欢送入伍”明确
规定：适龄青年应征入伍，村（社区）应
当组织欢送，乡镇（街道、办事处）视情
集中组织入伍欢送会，区人民政府举办
启动欢送仪式。区人武部会同相关职
能部门及时组织新兵回访，协助所在部
队做好新兵适应军营工作。过去有些
事不明确，总是跟着感觉走；怎么推进
工作程序不规范，靠领导临时安排，而
今一部《细则》提供了基本遵循，开展什
么活动、干什么工作条条具体，怎么推
进、怎么落实环环清晰。

家乡情真意切尊崇军人，军人扎根
军营奉献强军。去年 12月 3日，远在新

疆某部服役的衢江籍新战士童勇强与千
里之外的父母视频，得知区里组织新兵
父母到人民医院免费健康体检，倍感温
暖。《细则》明确每年组织义务兵父母免
费健康体检，得知父母享受到政府的关
心，战士们无不心存感激，并表示要用比
武场上的奖牌回报家乡的关爱。

为使尊崇更有力度，该区还坚持军
地联动、奖惩并进，既召开任务协调会，
明确地方有关部门、有关行业系统落实
《细则》的具体事项，又将落实情况纳入
区委督考办职责范围和年度武装工作考
评内容；既组织分批次、分波次的明察暗
访，又借用《衢江问政》电视栏目进行公
开曝光，以刚性的力度、持续的韧劲推动
尊崇军人走上规范化、常态化轨道。

衢州市衢江区出台推进军人荣誉体系建设实施细则

20条刚性措施确保军人军属全年满格享荣光

咋说呢，反正我到人武部之前，都说
我当了5年团长，又是先进团的团长，就
人武部那点事，对我来说“小菜一碟”“一
切尽在掌握”。说心里话，在我 20多年
的军旅中，对人武部的了解除了征兵，就
是民兵训练。然而，当我真正接触到武
装工作，才知道其实没那么简单。

2018年 3月，我从武警某团团长岗
位交流到人武部任部长。报到时，正赶
上部里外请教员组织民兵高炮分队训
练，因我不是炮兵出身，对眼花缭乱的训
练课目，愣是没看出啥门道。紧接着，我
又到其他民兵应急分队训练场，发现不
少训练课目也是第一次接触。一问人武
部其他干部，都语焉不详。原来，他们跟
我一样，都是从兵种部队新交流过来的。

这一情况，让我深受触动。更让我
震惊的还在后头。随着进入情况，我了
解到，国防动员系统的职能，可不是简单
的征兵和民兵训练那点事，人武部不仅

处于国防动员准备第一线、抢险救灾第
一线，还处于维稳处突第一线、扶贫攻坚
第一线，既要抓现役干部队伍、专武干部
队伍建设，还要负责职工和民兵队伍有
效履行新的职能使命任务的能力建设。
特别是深化国防和军队改革后，人武部
的职能任务随之拓展，涵盖面更广，在国
防后备力量建设中的地位和作用更加突
出了，“面向三军，服务打赢”的责任更加
重大了……

好几个晚上，我都失眠了。我总觉
得，武装工作绝不是难有作为，而是要有
大的作为，特别是作为体系重塑后的新
一代国防动员人，一岗多责身兼数职将
成为常态，必须像在作战部队那样把岗
位当战位，把学习当做成长进步的第一
要务。想到这，我连夜和政委商量，我俩
一拍即合：人武部人员从不懂到懂再到
精通专业，办法只有一个，就是从头“恶
补”。于是，我们决定从国防动员理论、

后备力量建设法规、兵役征集政策开始
补起，再采取封闭集训的方式，提高大家
在民兵整组、训练、维稳执勤等方面的能
力，从部长、政委到普通干部再到文职人
员，全都加班加点学习。这一补就是30
多个日夜，渐渐地，大家开始从外行变成
内行了。

有些事真没法说，你一旦喜欢上了，
发现的问题也就多了。一次，我了解区
里的国防潜力情况，不禁惊出一身冷汗：
随着地方个别部门的调整，人员的变动，
不少数据不够精准。这可是关乎国家安
全的大事。为此，我提出更新完善国防
动员潜力数据库。可光靠人武部力量根
本没法完成，它是涉及地方部门多、采集
要素杂的浩大工程。于是我们人武部出
动所有人员，协调区里交通、公安、道路
等 30多个部门，一个数据一个数据采
集，一个数据一个数据核对，从开始调研
到数据采集结束，整整3个多月，前后涉

及数千人，最后我们形成了新的国防动
员潜力数据库。

其实，真正进入工作状态时，我才发
现，遇到的“拦路虎”真是一个接一个，且
解决起来，也非想象的那么容易。就拿
文职人员队伍建设来说吧，转改前，都没
接触过国防动员系统工作不说，因新的
编制体制小，要一人多岗、一岗多责，可
多数人普遍存在业务单一、综合素质较
弱、组织协调能力欠缺的问题。为破解
这一难题，我们本着“精本职、通两岗、懂
多岗”的思路，对所有现役转改文职人员
进行“回炉淬火”，缩短了他们的岗位适
应期。

现在回想起来，从年初上任到年底，
可以说是天天忙得脚打后脑勺，尽管收
获多多，可我们在总结反思一年的工作
时，发现还有诸多问题需要下力破解。
所以，我决定在新的一年里还要一如既
往地“狂奔”……

从作战部队交流到人武部，原以为“一切尽在掌握”，可真正进入情况才发现—

武装工作，没那么简单
交 流 干 部 这 一 年交 流 干 部 这 一 年

自述人：院树峰
2018年3月，从武警某团团长岗位交流到辽宁省锦州市太和区人武部

任部长。

军队“脖子以下”改革后，每年都有一批陆军、海军、空军、
火箭军等军种部队的干部交流到省军区系统任职。面对新环
境、新岗位、新职责，他们把交流任职作为提高个人能力素质和
为实现强军目标做贡献的重要机遇，在转变角色、调整心态、拓
展知识和能力中为国防动员和后备力量建设增添了新活力。

走过千山万水，仍需跋山涉水。今天本报推出《交流干部
这一年》专栏，以第一人称的方式，讲述交流干部在工作中的感
人故事或心得体会。同时，也希望这个专栏能成为交流经验、
促进工作的一个平台。
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